

ESPACIO PÚBLICO y SEGURIDAD

Análisis espacial del diseño urbano en el sector de **San Pedro de la Costa** y sus repercusiones en la percepción de seguridad y calidad de vida de sus habitantes



PRESENTACIÓN DEL TEMA

Todas las ciudades poseen áreas, lugares donde ocurren hechos y acciones que atentan contra la seguridad de las personas y tienen repercusiones en la conducta del resto de los habitantes de la ciudad. La búsqueda de una mejor calidad de vida es una de nuestras principales preocupaciones como arquitectos y como ciudadanos. La sensación de seguridad y confianza de la comunidad en el espacio urbano que habita y que lo rodea es parte fundamental de ella.

La estigmatización de barrios peligrosos y conflictivos nos hace reflexionar acerca del papel que juega el diseño urbano dentro de las conductas. Este hecho trae como consecuencia que la estigmatización tome lugar en el inconsciente colectivo de las personas.

La segregación social en el espacio urbano se ha incrementado; crecen las desigualdades de ingresos y de acceso real a las ofertas urbanas entre la población; colectivos vulnerables o más débiles viven en la marginación de guetos o periferias; los tiempos de trabajo y transporte aumentan, se pierden o debilitan identidades y referencias (Borja, 2005)

Desde este enfoque nos preguntamos si el diseño del espacio público tiene incidencia en el fenómeno que ocasiona esta inseguridad de las personas en la lógica social del espacio, o más bien la del “control natural” descrita por el Arquitecto Bill

Hiller¹, quien postula que la configuración espacial tiene efectos importantes en el tipo de interacción social que se genera en un espacio dado.

En ese sentido este trabajo pretende, mediante el estudio de un caso en particular, que es el caso de San Pedro de la Costa, demostrar en qué medida esta teoría corresponde a este barrio; y comentar cómo estamos haciendo las cosas, en qué estamos fallando y de qué manera podemos prevenirlo.

¹ Citado en texto “En busca de la construcción colectiva de espacios seguros” González, Patricia, Socióloga, Magíster en Desarrollo Urbano PUC

OBJETIVOS ►

A. GENERAL

El objetivo principal de este seminario es estudiar la relación que existe entre la forma que tiene el espacio público y la conducta social de las personas desde la idea de seguridad en el uso de este espacio

B. ESPECÍFICOS

Estudiar el espacio público, específicamente el caso de San Pedro de la Costa. Lo hacemos como ejemplo impulsado por SERVIU dando solución de vivienda definitiva a familias vulnerables de Concepción.

Identificar las áreas de conflicto dentro de la trama urbana de San Pedro de la Costa y buscar patrones de diseño y configuración morfológica que pueden estar asociados a las acciones de convivencias en los habitantes de la ciudad.

Aportar, sobre la base de la experiencia práctica y estudio del caso, al diseño urbano y al desarrollo de proyectos habitacionales de viviendas sociales.